
 
  

Compte-rendu de groupe de travail 
Agriculture et Systèmes Alimentaires 

Durables « Territoires à VivreS » 
Montpellier 

23 février 2022 au M.I.N 
 

Présents : Benjamin Déprez (Capdife – Croix Rouge Insertion), Maxime Thoueille (La Cagette), 

Thomas Gendron-Dhouib (5ème saison), Olivier Lauro (MIN), Marco Locuratolo (FR CIVAM Occitanie), 

Rodrigue Sacramento (La Porte Ouverte/EPSO), Vincent Nourigat (Marchés Paysans), Bénédicte 

Firmin (CIVAM Bio 34) 

Excusés : Alain Del Vecchio (Semeurs de Jardins), Amandine (Secours Populaire) 

 

Introduction 

Rappel des trois axes du projet Territoires à VivreS 

1. Mobilisation citoyenne  

2. Coopération territoriale-modèle éco-insertion  

3. Axe agriculture et alimentation  

Rappel du contexte national avec 4 Métropoles engagées. Travail démarré en avril 2021 sur 

Montpellier avec des comités locaux 

Expérimentation de la Caisse alimentaire commune dès janvier 2023 : 100 € / personne / mois pour 

200 personnes 

Les projets en cours et positionnement sur 

la solidarité alimentaire 
 

MIN - O. Lauro : 
Feuille de route élus : relocalisation, souveraineté alimentaire.  

MIN engagé depuis plusieurs années : accompagnement d’associations type Producteurs 

d’Occitanie. Parle des cantines avec création pôle transfo au MIN.  

Création d’un poste structuration de l’offre 

Lien solidarité alimentaire : influence secteur commercial. Au MIN, loyers pas chers car encadrés 

par la Préfecture.  



Préfère des projets collectifs à des projets individuels 

 

CIVAM Bio 34 - Bénédicte :  

Travail sur l’appro du Secours Catholique 

Porte le défi Foyers à alimentation positive (FAAP) 

 

FR CIVAM - Marco :  

Mise en cohérence 

 

La Cagette – Maxime :  

Maxime s’occupe des achats de produits frais + développement informatique.   

A la Cagette : Marge fixe de 23% sur l’ensemble des produits pour rendre accessible les 

produits bio et locaux.  

Pas satisfait de la distribution alimentaire.  

Travaille avec 100 fournisseurs (60 producteurs et 40 grossistes). Les problématiques ont 

évolué car grosse inflation donc révision de la position stratégique. Difficile de négocier avec 

producteurs car base du contrat. Plus sur la négociation avec grossistes sur produits secs. 

Amorçage négociation commerciale globale avec d’autres supermarchés coopératifs.  

A partagé fichiers fournisseurs avec Vrac & Cocinas avec les prix. Si on a des fournisseurs 

communs : pourquoi ne pas mutualiser pour avoir des remises.  

Réflexions sur centrale d’achat et sur transport car tram va passer devant la Cagette qui va 

devenir zone piétonne.  

Création il y a 5 ans, rentable aujourd’hui mais modèle éco pas pérenne donc compliqué 

d’avoir espace de location sur le MIN. A des questions sur projet d’extension du MIN. 

 

Marchés Paysans et InPACT 34 – Vincent : 

Objectif promotion agroécologie et changement modèle agricole. Sensibilisation à 

l’alimentation. Solidarité alimentaire car des producteurs en ont besoin aussi.  

Expérience été 2021 avec l’Esperluette sur le marché de Celleneuve. Attend vraie gouvernance 

participative avec TàV.  

Fréquentation marchés avait diminué à la fin du confinement. Nouveau marché sur les Aubes 

le mercredi soir, 2ème marché géré par une autre instance que la Mairie (asso de quartier et 

Marchés Paysans). Le confinement a apporté des changements de consommation avec 

lancement de nouveaux acteurs pas toujours citoyens. 

 

Capdife - Benjamin : 
2 activités : maraîchage et gestion/aménagement des espaces verts (notamment avec SNCF 

Montpellier).  

Appel à projet pour développer une offre de paniers solidaires et peut-être un projet de 

centrale d’achat. Commercialise déjà des paniers mais pas solidaires. 20 paniers par mois + 

vente directe à Saint André de Sangonis. Récup paniers jeudi (3 ou 5 kg).  

Surproduction qu’ils ne peuvent pas stocker : une partie perdue sinon transfo avec épicerie 

(pate de coing, bocaux ratatouille, pestos).  

 

La Cinquième Saison - Thomas 

Association née il y a 5 ans. 1er objectif de réappropriation des terres en friche (olives, 

châtaignes) + camp enfants chez agriculteurs.  



Solidarité alimentaire lors du 1er confinement avec DALE : des acheteurs au tarif plein 

pouvaient financer des dons. 15/20 paniers toutes les semaines ?  

En cours d’achat d’une ferme sur Paulhan. Farine pour pain / madeleine… En recherche de 

légumes (feuillus) et fruits. Installation d’un producteur avec contrat de fermage.  

Pas d’intérêt à participer à une centrale d’achat.  

Financement France Relance pour autoclave.  

Veulent monter filières pâtes dans le 34. 

 

La Porte Ouverte/EPSO - Rodrigue 
Depuis 8 ans, partenariat avec Banque alimentaire. Volonté de mixité de clientèle mais ça n’a 

pas suivi avec volonté d’évoluer vers épicerie sociale et solidaire.  

Font partie de l’UGESS et réflexion nationale sur une plateforme pour fournir les épiceries 

sociales et solidaires.  

Actuellement plateforme sur Toulouse de 1000 m2 pour épiceries sociales (à la base produits 

d’hygiène), 50% des denrées sont données et 50% achetées. Appel à projet et volonté 

d’essaimage de plateforme dans l’Hérault.  

Ont déjà un hangar de 100m2 à la Porte Ouverte pour être relais tampon : EPSO + structure à 

Sète. En train de contacter d’autres épiceries. Démarche locale, appro/vente stockage / 

plateforme localisée pour épiceries mais aussi autres structures clientes. A Toulouse, des 

maraichers travaillent sur plusieurs hectares pour approvisionner la plateforme dont ils sont 

salariés. Etude en cours sur Narbonne. GESMIP porte la plateforme de Toulouse. Est 

administrateur du Gesmip.  

Partenariat avec la Mairie depuis le départ et depuis Etats généraux Solidarité qui a identifié 4 

autres épiceries. Partenariat avec agences de solidarité (assistantes sociales).  

1er cercle : ANDES (pas de concurrence en termes d’appro et s’approvisionne auprès de leur 

chantier d’insertion de Perpignan). Approsol : plateforme d’approvisionnement.  

2ème cercle : épiceries ANDES.  

Porte le projet EPSO 2, actuellement en recherche de locaux. Initialement à Hôpitaux facultés 

mais finalement plutôt Euromédecine ou Pompignane. Récemment on leur a proposé un local 

à côté de la gare Saint Roch.   

5 salariés sur plateforme de Toulouse, Rodrigue est bénévole et ont un alternant sur 

Montpellier, poste à consolider.  

Vienne de choisir un outil informatique.  

140 familles viennent régulièrement EPSO 1 où il n’y a pas de mixité. Volonté mixité pour EPSO 

2 et à terme pour EPSO 1. Sur Toulouse, modèle autonome, sont sortis de la Banque 

Alimentaire. A Montpellier ce n’est pas leur choix car partenaire et s’entendent très bien. Ne 

veulent pas être en rupture.  

Financement Mairie symbolique (1000 €), maintenant logique de recherche de financements. 

Le CD34 finance des ateliers et aussi bocaux solidaires. Cherche mutualisation sur MIN, 

stockage surgelés qui est une alternative. Importance de réunion Ville / Métropole. Pb 

Département Madame Boissier dit qu’il n’y a pas.  

 

Olivier (MIN) 
Evoque l’association Producteurs d’Occitanie et le Département des Bouches-du-Rhône. 

Transfo sur le MIN avec en premier les producteurs, puis grossistes, transfo tout seuls. 

Location à l’année ou partage dans le temps (type Florac), Laurent Fourcade s’est formé là-bas. 

Investissement du MIN vers outils transfo (surgélation). Séchoirs revendus d’« il était un fruit » 

qui a fermé.  



Grosse question steak hachés / frites.  

25% des opérateurs du MIN ont disparu en 10 ans, ont « viré » la région pour le pôle transfo.  

 

Pôle Solidarité : prémices, collectif (il faut faire évoluer des structures type restos du Cœur, 

Secours Populaire, Banque Alimentaire pour un travail collectif).  

Rotation transfo : Bonciel arrête, venue Yum and Wild, arrêt « il était un fruit ». Investissement 

MIN dans 2 ans, 15 ateliers transfo opérationnels dans 2 ans.  

Espace vrac et Cocinas à côté Secours Populaire, 400 m2, chambre froide 100 m2 et 2 bureaux. 

Sudélices va être déplacé. O. Lauro essaie de bousculer le Département. Loyer : 60 € / m2 à 

l’année pour espace sec. 90 € si local isolé. 115 € pour chambre froide. Stockage aussi à la 

palette. Pas de taxe foncière mais électricité à ajouter. 

 

Approvisionnement et logistique 
- Besoins en termes d’approvisionnement 

- Volumes 

- Tableau récap (vol, CA) 

- Coopération 

- Attentes (Définition d’un poste) 

Mutualisation achats / espaces. 

Maxime propose de se réunir la prochaine fois dans le local de Vrac & Cocinas. L’opportunité de local 

peut être un début pour projet commun.  

Fin mars, visite prévue avec autres structures du collectif TàV sur MIN. 

Vincent mentionne qu’il recherche du fruit, même pour revente. Important d’avoir les volumes pour 

sauvegarde terres agricoles. 

Maxime : process d’achat. Nombre de livraison.  

Olivier : appro restos du cœur, 2 fois/semaine par asso producteurs. Avant Pomona 1 fois/semaine. 

 

Prochaine date :  

Renvoi du sondage avec volume / produits existants / produits en recherche / process d’achat.  

Capitaliser les infos pour une prochaine réunion.  

Prochain groupe de travail entre mi-octobre et mi-novembre 


